
LA ACADEMIA FIUPINA 
(Hi&toria resumida) 

En el anuario corriente de la Real Academia Espafiola 
que inserta una relaci6n de las Academias Correapondientes 
por orden de establecimiento, la Academia Filipina figura en 
deeimo lugar precediendo a las de otroa diez paises his
p8nicos que habian ganado, excepto uno de ellos, su indepen
deneia politica muchisimos aiios antes que Filipinas. Esto 
nos da idea del puesto de privi1egio que ocupamos en Ia con
sideraci6n de los espaiioles, particularmente en la de los ilus
tres academicos de la Espafiola. E igual privilegiada consi
deraci6n venimos disfrutando estos t'iltimos aiios entre los 
pueblos hermanos de Hispanoamerica que tanto se_interesan 
por la consenraci6n del lazo lingilistico y cultural que nos 
une a el1os. Lo hacemos constar en esta breve reseiia his
t6rica de la Academia Filipina, en su primer Boletin inde
pendiente, como testimonio de agradecimiento a espaiioles e 
hispanoamericanos y, al mismo tiempo, como expresi6n de 
nuestra esperanza de que seguiremos gozando indefinida~ 
mente de tan grato y beneficioso privilegio. 

La primera iniciativa del establecimiento en Manila de 
una filial de la Academia Espaiiola se acredita a un cart6-
grafo espaiio1 que habia vivido muchos aiios en el pais. Se 
llamaba Enrique D' Almonte. Lo afinna otro espaiiol, tam
bien antiguo residente de Filipinas, donde ejerci6 brillante
mente el periodismo. El barcelones Joaquin PellicetUL Cama
cho. Fue a instancias de D' Almonte, el que don Manuel de 
Sa,ralegui, que habfa estado de joven en FiJipinas, presen
tara una moci6n a Ia Espaiiola para la realizaci6n de la idea 
de su amigo y colega en la Geografia, el citado D' Almonte. 
Acogida la moci6n y autorizado Saralegui para seguir ade
lante entreg6 a D' Almonte ejemplares de Reglamentos y Es
tatutos encarg8.ndole que los trajera personalmente a Mani1a. 
En efecto, D' Almonte embarc6 en el correo espaiiol "Carlos 
Eizaguirre" con los referidos e.iemplares. Por rlPsnacia, P.) 
buque se hundi6 trAgicamente en las aguas del Caho de 
Buena Esperanza, y entre Jos que perecieron figuraba el des
venturado y benemerito D'Almonte. Fue aquello en 1918, 
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durante la primera guerra mundial. La autorizaci6n de la 
Academia a favor del Sr. Saralegui se mantuvo y cuando 
Pellicena Camacho le habl6 del asunto, por correspondencia, 
en el mismo afio, le autoriz6 a este a que prosiguiera con las 
gestiones necesarias. 

Debemos anotar, sin embargo, que antes de estas ges
tiones de D' Almonte ya habia la Academia Espaiiola nom
brado a un filipino como su correspondiente en Manila: era 
el egregio orador, literato y jurisconsulto Macario Adrii
tico, quien, a propuesta de don Jacinto Octavio Pic6n, don 
Ram6n Menendez Pidal, actual Director de la Espafiola, y 
el Conde de Reparaz, fue elegido en 1911 o 1912. En 1918, 
a propuesta de don Francisco Rodriguez Marin, don Manuel 
de Saralegui y don Emilio Cotarelo fueron nombrados co-
rrespondientes don Fernando Ma,, Guerrero y don Tirso de 
Irureta Goyena. Un ilustre literato espafiol tambien anti
guo residente del pais, don Lorenzo Bello, fue encargado 
para que entregara los diplomas correspondientes a Guerrero 
e Irureta Goyena. S6lo pudo hacerlo con el p1•imero, pues 
cuando lleg6 en 1919, ya hacia mas de dos meses que el segun
do habia fallecido. Este fallecimiento retard6 la realiza,.. 
ci6n del proyecto de crear la Academia Filipina. En 1919 
fue nombrado Claro M. Recto. Luego lo fue don Manuel 
Ma. Rinc6n. Y mas tarde, en 1923, fue elegido don Ignacio 
Wll.a.mor. Habia ya entonces el niimero necesario de corres
pondientes para que pudieran solicitar la constituci6n de 
11na Academia filial. En efecto, la solicitud fue acogida y 
al afio siguiente, 1924, fueron ele~idos otros ocho correspon
dientes, los sefiores don Josi Ma. Romero Sa&!s, don Enrique 
Z6bel de Ayala., don Ep!janio de los Santos Crist6bal, don 
Juan B. Alegre. don Esteban Lanza, don Manuel Rdvago. 
don Guillermo G6mez Windham y don Ram6n Torres Ara
neta. 

En otra pligina aparece el Acta de Constituci6n de la 
Academia Filipina, y en la cual consta c6mo qued6 for
mada la corporaci6n. 

Su inauguraci6n solemne se 11ev6 a cabo el 25 de juJio 
de aquel aiio 1924 en el sa16n de la Casa de Espafia (que que
d6 destruida en febrero de 1945), coincidiendo con las fies
tas del Dia Espaiiol o de Santiago Ap6stol. Hablaron en 
aquella ocasi6n el ilustre Rector de la Universidad de Sto. 
Tomas, M.R.P. Manuel Arellano, O.P., el academico don 
Manuel Ravago y por Ultimo, el Excmo. Sr. C6nsul de Es-

25 



pafia, D. Juan Potous, quien, al final, .declar6 formalmente 
abierta la Academia Correspondiente e hizo entrega de los 
diplomas a las academicos. La segunda parte del acto con
sisti6 en la entrega del Premio Z6bel a D. Buenaventura Ro
driguez y a D. Manuel Bernabe. Al dar -noticia de esta 
b~,auguraci6n el Boletfn de la Academia Espaiiola, y refirien
do~e a la junta del 2 de octubre de 1924, en la que se inform6 
4el hecho, la califica de "suceso fausto, no s6lo para la Aca
demia, sino para Ia naci6n toda, que tendrA en el nuevo lnsti
tuto un elemento defensor de la conserVaci6n, propagaci6n 
y cultura de nuestra lengua." 

A principios de abril, pudo la nueva Academia comen
zar a celebrar sus juntas, cuyo mimero y fechas no es posible 
citar pues no quedan actas ni ningUn otro documento origi
n&! de aquel primer periodo de su actividad, a causa de diver
sos motivos. Los informes disponibles provienen de lo publi
cado en el Boletin de Ia Academia Espaiiola y unas entregas 
in,completas del Boletin de la Academia Filipina, publicado 
en las com.ienzos de au segundo periodo de vida. Sus pri
meros acuerdos fueron la revisi6n de los filipinismos incluf
dos en el Diccionario, construcci6n de un edificio propio en 
~ solar ofrecido gratuitamente, fundaci6n de una biblio
teca para servicio propio y designaci6n de delegados en di
ve~as partes del pais. En noviembre de 1924 se aprobaron 
los Estatutos. Se volvi6 a reunir cinco meses despues para 
adoptar los acuerdos mencionados. En 1925 o 1926, la Ac&
deniia resolvi6 completar a dieciocho el nU.mero de sus miem
~ros, _eligiendo al efecto a los seiiores D. MariaM JeB'lll 
CUMCo, D. Pascual B. Asanza, D. Pedro Sabido, D. Manuel 
C. ·Bri(X'!Ws, D. Rafael Palma y D. Manuel Bernabe. En 1928 
experiment6 la Academia su primera baja con el fallecimien
to de su bibliotecario, don Epifania de las Santos. Al aiio 
siguiente, 1929 ocurren nuevas perdidas. las del Director 
don Jose Ma. Romero Salas, fallecido en Espaiia, y la de don 
Fernando Ma. Guerrero. 

A iniciativa del C6nsul General de Espaiia, limo. Sr. 
D. ·Luis Calder6n, los academicos se reunieron el 23 de 
marzo de 1930, estando presentes nueve de ellos. Su primer 
acuerdo fue proponer el nombramiento de los ·seiiores don 
Cecilio Ap6stol, don Jaime C. de Vey-ray don Te.odo-ro Kd.
taw para cubrir las tres vacantes que se habfan producido. 
E inmediatamente procedieron a· 1a reorga.nizaci6n eligien-
1<> a las nuevos oficiales., con el siguiente resultado: ·D. 
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Rafael Palma, Director; D. Jaime C. de· Veyra, Secretario; 
D. Manuel Ma. Rinc6n, Censor {reelegido) ;-D. Teodoro M. 
Kalaw, Bibliotecario; y D. Enrique Z6bel de Ayala, Tesorero 
(reelegido). Con esta reorganizaci6n em.pieza el segundo 
periodo de vida de Ia Academia, que se habria de distinguir 
del anterior por su actividad. lnmediatamente despues de 
cubiertos Ios cargos, la nueva directiva, bajo la presidencia 
del se:iior Palma, acord6 celebrar la recepci6n de los recien 
nombrados academicos el 25 de julio (Dfa Espa:iiol). La 
junta siguiente fue celebrada el 7 de junio, en la que sigui6 
actuando interinamente de secretario el se:iior Rinc6n, por 
no haberse aU.n recibido de Mad1,id la confirmaci6n de Ia 
elecci6n del sefior De Veyra, quien, sin embargo, estuvo pre
sente en la junta. Se acord6 el programa a que se sujetaria 
el acto de la recepci6n : presentaci6n de los recipiendarios 
por Manuel Bernabe, tras unas palabras preliminares del 
Director, sefior Palma; un solo discurso de recepci6n que 
seria preparado por don CeciJio Ap6sto1. Hubo adem&s otros 
acuerdos. Nueva junta el 5 de julio en la que se adoptaron 
varios acuerdos y se reconsideraron algunos detalles de la 
recepci6n acadCmica. Esta se Uev6 a cabo en la noche del 
2.4 de juJio (1930), en la Casa de Espa:iia. Esta vez bubo al
gunos mimeros musicales. Discurso por el Director; presen
taci6n de los nuevos acadCmicos por D. Jose R. Teotico, 
Correspondiente de la Academia de Ciencias y Artes de 
Cadiz, en sustituci6n de Be1•nabe ; discurso de recepci6n por 
D. Cecilio Ap6stol, leido por el Sr. Ka.law, y nada mas. El 
15 de agosto se reuni6 la Academia, y aprob6 el informe so
bre la palabra dato, objeto de una consulta de la Academia 
central; se acept6 la proposici6n de la revista Excelsior de 
publicar como apendice de la misma, en forma de boletin, 
los acuerdos y trabajos literarios de la Corporaci6n; desig
nar unfl. comisi6n para la selecci6n y nominaci6n de delega
!i_os, y crear otra para la preparaci6n de un reglamento y re
visi6n de los estatutos. Farace que ya no hubo ninguna otra 
junta aquel afio. En el siguiente, 1931, se reuni6 cuatro ve
ces: el 17 de enero, en cuya junta se confirm6 el resultado de 
una consulta de] Director sobre si debia o no recomendarse 
a dofia Concha Espina para el Premio N6bel; aceptaci6n en 
principia de las observaciones del Sr. 'Rinc6n sobre la pro
nun·ciaci6n Uana de la voz cogon, sin plural y la elimina
ei6n de "cafias" e "indios" en la definici6n por impropias; 
aprobaci6n del costo de una tirada extra de 25 ejemplai'es 
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de cada edici6n del Boletin; promover entre loa alumnoa de 
los centros donde se enseiia el castellano concursos para fo
mentar1o, ofreciendo algunos premios; designar como Dele
gados de Ja Academia a don Dionisio Jakosalem, don Filem.6n 
Sotto y don Buenaventura Rodriguez, en Ceb6; don Flavio 
Zaragoza Cano y don Eliseo Herv&s, en Iloilo; don Agustin 
P. Seva y don Jose C. Locsin, en Negros Occidental; don 
Camilo Formoso, en Albay; y don Eduardo Gutierrez David, 
en Pampanga. En la junta del 13 de junio, a petici6n de 
Manuel Bernabe que querfa someter un drama hist6rico en 
verso sobre Gregorio del Pilar, se acord6 que una parte de la 
obra se leyera en sesi6n p6blica. Al dia siguiente de est.a 
junta, el 14 de junio, falleci6 el senador don Juan B. Alegre, 
primera baja de la Academia en su segunda etapa. Con la 
acquiescencia del Casino Espaiiol, la Academia celebr6 sesi6n 
pllblica en e~ sa16n de dicha sociedad el 24 de julio. El se
cretario Sr. De Veyra ley6 una revista o breve memoria de 
Ja actuaci6n academica; el Sr. K&law una "prosa literaria" y 
Hernabe el fragme:nto de su drama referido. Al final se hizo 
entrega del Premio Z6bel de aquel aiio a los seiiores Jose R. 
'I'eotico y Roman Joven. La. Ultima junta del aiio se ce1ebr6 el 
19 de septiembre. Entre los acuerdos figuran "una nueva en
cuesta de PIO por cada miembro para fondos generales"; 
contestar al Sr. R. Fernandez Mira que solicitaba ser miem
bro correspondiente, en Buenos Aires, Argentina, que la A. 
F. cart!cfa de atribuciones para ello; contestar ciertas con
sultas de la Academia matriz. Por Ultimo, se procedi6 a la 
elecci6n por balota secret.a del que habia de cubrir la vacante 
producida por Ia muerte del Sr. Alegre. Despues de cuatro 
escrutinios result6 elegido don Leoncio Gonzcile.z Liquete en 
competencia con los seiiores Enrique KB.law Laygo, Buena
ventura Rodriguez, Flavio Zaragoza Canoy Jose R. Teotico. 

En el afio siguiente, 1932, no bubo mas que una sesi6n, 
la de la recepci6n del nuevo academico, Sr. GonzAJez Liquete, 
y fue el 25 de ju1io, en Ja Casa de Espaiia. Era entoncea 
C6nsul General de Espaiia, don Luis Censano y Ariiio. Hizo 
la presentaci6n del recipiendario eJ Director, Sr. Palma; lue
go el Sr. Liquete 1ey6 su discurso sobre la "Relaci6n entre 
el idioma espaiioJ y la cultura filipina actual". Le contest6 
don Manuel C. Briones. 

El 19 de enero de 1933, volvi6 a reunirse la Academia 
y en la junta se trat6 de la comunicaci6n recibida de Ja Aca
demia Arirentina de Letras en la que participaba su crea.
ci6n y su deseo de colaborar con la A.F.; dos cartas particu-
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Iares de D. Ram6n Menendez Pidal al Sr. Palma y al Sr. De 
Veyra averiguando sob re la exactitud de· ciertos datos rela
tivos a los hispanohablantes y angloparlantes del pais; una 
carta del Sr. D. Francisco Rodriguez Marin al Sr. De Veyra; 
recibo de una antologia del poet& ecuatoriano Ismael Enrique 
Arciniegas; autorizar el gasto para el "roneo" de las actas 
y las 6rdenes del dia. Al final se hizo notar la irregularidad 
de la publicaci6n del Boletin por falta de material. En 23 
de mayo de este afio, sufre otra perdida la A.F. con el falle-
cimiento de don Ignacio Vil1amor. Unos meses despues la 
Academia elige pa1•a sucederle a don Norberto N. RomwU
dez quien, el 25 de julio del mismo afio hizo su ingreso leyen
do su discurso sobre "Influencia de la pronunciaci6n cas
tellana sobre la fonetica fi1ipina". Le contest6 el Sr. Veyra. 
Termin6 el acto con la entrega del Premio Z6bel que fue un 
accesit a don Buenaventura L. Varona. 

S6lo se ce1ebr6 una reuni6n de Ia A.F. el afio 1934, y 
fue en celebraci6n no del Dia Espafiol sino del entonces 
Jlamado Dia de la Raza, en 12 de octubre. Asistieron ocho 
academicos. El Sr. Teotico, miembro del jurado del Con
curso Z6bel, ley6 unas cuartillas del Sr. De Veyra, y, a su 
vez, el Sr. Romu8.ldez un breve estudio sobre el puesto del 
castellano en la historia de Filipinas, su utilidad y su necesi
dad futura. Se hizo al final la entrega del Premio Z6bel a los 
Sres. Pedro Aunario, Alejo Valdez Pica, Pacifico Victoriano 
y Francisco Vi1lanueva, jr. 

El afio 1935, los sefiores De Veyra y Z6bel, secretario y 
tesorero, respectivamente de la A.F. comunicaron a la Aca
demia matriz, "halagadoras noticias" sobre el cultivo del 
castellano en Filipinas y el Sr. Z6bel present6 "a la Acade-
mia un gran niimero de libros, folletos, revistas y peri6dicos 
que comprobaban suficientemente la verdad de sus afirma
ciones". Estas noticias las oy6 la Academia Espafio]a en una 
sesi6n celebrada el 28 de marzo y dedicada enteramente a 
este asunto. Como resultado, acord6 enviar un mensaje a la 
A. F. por conducto del academico D. Enrique Diez Canedo 
quien 11eg6 a Manila a principios de 1936. Para recibir el 
mensaje, la A. F. celebr6 sesi6n extraordinaria el 26 de 
enero, en la que habl6 el Director, Sr. Palma. Algunos me-
ses despues debi6 de celebrar alguna junta, para acordar la 
convocatoria de un certamen poetico el 20 de septiembre. Se 
anunci6 en abril y se fijaba el plazo hasta el 15 de agosto 
Se tuvo que suspender. 
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En 1937, 10 de junio, fallece don Manuel Ravago, pa
dre, y el 27 del mismo mes se reU.ne la Academia y acuerda 
hacer eonstar au eondolencia y fijar definitivamente el 26 
de julio de cada aiio como aniversario de su fundaci6n, cele-
brando el dia eon una sesi6n pU.blica. Acord6 tambien crear 
el "Premio Ravago" para au otorgamiento a los alumnos de 
castellano mAs aprovechados de las escuelas pU.blicas y priva
das donde se enaeiiase dicha asignatura. Esta buena idea que
d6 frustrada. La Academia celebr6 en efecto la sesi6n 
pU.blica el 25 de julio, pero no en la Casa de Espaiia sino en 
otro lugar, y se dedic6 el aeto a honrar Ia memoria de don 
Manuel. Hablaron el Sr. Pahna, la Sra. Da. Elisa Gutierrez 
de AbeUo, que deelam6 la poesfa de Ap6stol dedicada al dia 
funto, y, finalmente, el Sr. Romutildez. 

Siete meses despues, el 30 de enero de 1988, celebr6 junta 
la Academia para elegir a don Antonio M. Abad. A los cineo 
meses, una nueva ba,ja experimenta la corporaci6n con el 
fallecimiento de don Estaban Lanza, el 6 de julio, y dos 
meses mas tru.·de, el 7 de septiembre, faJlece a su vez don 
Cecilio Ap6stol. Para cubrir las dos vacantes, se i-eU.ne la 
Academia el 2 de octubre y elige a don Pedro Aunario y a 
don Francisco Liotngson. El Sr. Abad fue recibido el 19 de 
noviembre, disertando sobre "El idioma espafiol y su destino 
hist6rico", siendo contestado por el Sr. De Veyra. A las po
eas semanas, el 10 de diciembre, fue recibido a su vez el 
Sr. Liongson cuyo discurso vers6 sobre la "Literatura y tec
nica de la obra teatral". Se encarg6 de eontestarle el sefior 
Abad. Arnbas sesiones se llevaron a cabo en la Casa de 
Espaiia. 

En 11 de febrero de 1939, la Academia celebra otra 
sesi6n pU.blica para recibir al Sr. Aunario que habl6 del 11Pu
gilato de lenguas: Ia situaci6n en Filipinas". Le contest6 
el Sr. Briones. El acto se celebr6 igualmente en el Casino 
Espaiiol. En este afio sufre nueva pentida la Academia, 
pues el 24 de mayo falleci6 el Sr. Palma, y para sucederle 
f"n la direcci6n, fue elegido don Gui1lermo G6mez. 

El siguiente afio. 1940, celebra sesi6n la Academia el 18 
de marzo y elige al Dr. Jorge C. Bocobo para cubrir lava
cante producida por el fallecimiento de] seiior Palma. En 
el mismo afio, fallecen tambien el Sr. Gonzalez Liquete, el 
24 de octubre, y el Sr. K81aw, el 4 de diciembre. 

En 1941. US de junio, elige la Academia a los sefiores 
don Arsenio N. Luz y don Frand.sco Varona. Este se halla
ba ausente entonces y no pudo ni siquiera enterarse de su 
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elecci.6n, pues falleci6 inesperadamente en Estados Unidos, 
donde se hallaba en misi6n oficial. El Sr. Luz, en sesi6n 
pU.blica del 25 de julio, .bizo su ingreso hablando sobre la 
"Evoluci6n del Periodismo Filipino". Le contest6 don Ma
riano JesU.s Cuenco. Al final del acto se hizo entrega del 
Premio Z6bel que correspondi6 al Sr. Francisco Rodriguez. 
Fue esta la Utima reuni6n de la A. F. en su segunda etapa, 
pues la guerra del Pacifico suspendi6 todas las actividades 
del pais que no se relaeionaran eon el esfuerzo beJ.ico. 

La tercera etapa de la A.F. comienza en 20 de abril de 
1947 al reunirse los pocos acadCmieos supervivientes que se 
ha1Iaban entonces en Manila, y elegir cinco nuevos miem
bros para cubrir las vacantes que existian, pues durante la 
oeupaci6n habian fallecido don Enrique Z6bel el 17 de fe
hrero de 1943; don Pedro Auna.rio en 1944; y don Manuel 
Ma. Rinc6n en febrero de 1945, durante la batalla de Manila. 
Los cinco electos eran dofia Evangelina Guerrero de Za
carias, la p1•iinera mujer electa academica, quien, sin embar
go, rehus6 aceptar su elecci6n movida por su grande y au
tentica humildad; el Dr. Emeterio Barcel6n y BarcelO-Soria
no, que se hallaba ausente de Filipinas; el poeta don Lorenzo 
Ptrez Tuells, el Sr. D. Jose Lauchengco y don En1i
que Ferndndez Lumba. Se reunian los academicos en el lo
cal provisional de] Casino Espaiiol, en la Plaza de Goiti que 
luego se traslad6 a Paco, no lejos de la entonces Legaci6n 
de Espaiia. Por mayo de aquel aiio, aprovechando un viaje 
que hacia a Espaiia, el Sr. Lauchengco fue portador de un 
mensaje del Director de la A. F., S1'. G6mez, mensaje que 
aquel ley6 en una sesi6n de la Academia Espaiiola celebrada 
el 22 del citado mes. Tambien llev6 una carta del Sr. De 
Veyra para el Sr. Casares. Por otra parte, el Dr. Barcel6n, 
por acuerdo de la A. en su sesi6n del 20 de julio de 1947, fue 
designado para que representara a la corporaci6n en el 
IV Centenario de Cervantes que se celebraria en octubre. 
Se acord6 celebrar sesi6n todos los domingos. Algunas veces 
se reunieron en el local de la Legaci6n ofrecido por el Minis
tro Excmo. Sr. D. Teodomiro de Aguilar. A iniciativa del 
Sr. De Veyra se comenz6 la tarea de revisar los filipinis
mos. No se logr6, por desgl'acia, cumplir el acuerdo de re
unirse todos los domingos, pues las mas de las veces no se 
presentaban mas que cuatro academicos. En el entre tanto, 
el Dr. Barcel6n, despues de asistir al Congreso Cervantino, 
solicit6 y obtuvo ser recibido por la misma Academia Espa-
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iiola, leyendo su discurso sobre la personalidad de don Nor
berto Romu8.ldez y una poesia sobre las excelencias de la 
lengua espafiola, en la sesi6n del 23 de octubre (1947). Es 
el Unico que ha merecido hasta hoy tal privilegio SegUn el 
Sr. De Veyra, desde septiembre de 1947 a enero de 1948, 
s6lo cuatro o seis veces se habia reunido la Academia. 

En los aiioa 1948 y 1949, no logr6 la Academia reunirse 
ni una sola vez. 

EI 11 de abril de 1949, falleci6 Ia elect& academics. 
Evange1ina Guerrero. 

Por marzo de 1950, el Sr. De Veyra, contrariado por 
no poder reunir a los academicos, anunci6 su dimisi6n. Se 
logr6 hacerle desiatir y para ayudarle ae design6 al Sr. Lau
chengco. El 5 de julio se reuni6 la Academia en el despacho 
del Sr. Lauchengco, en el edificio Perez Samanillo, de la 
Escolta. 

En 1951 debi6 de celebrarse alguna junta para tratar 
de la invitaci6n recibida para el Primer Congreso de Aca
demias, celebrado en Mexico desde el 23 de abril al 6 de 
mayo, y al cual asistieron como delegados los Sres. Bocobo, 
Luz y Lauchengco. 

El 29 de abril de 1952 se celebra una junta, tambien en 
el despacho del mismo Sr. Lauchengco. 

El 15 de febrero de 1953, en el mismo local se celebra 
otra junta. Por entonces habia vuelto de provincias el Sr. 
Abad y fue nombrado Censor. A au iniciativa, y esperando 
dar impulso a Ia actividad de la Academia, se nombr6 al Si-. 
Luz Secretario Ejecutivo. 

En 1954, el nombramiento de D. Pedro Sabido como 
Embajador de Filipinas en Espaiia dio motivo para que los 
acadernicos se reunieran en el Casino Espaiiol el 28 de 
agosto. Se adoptaron entonces varios acuerdos, pero sin con
secuencias. 

En 1955, el Sr. Abad, por conducto del agregado cultural 
de la Embajada Espaiiola, recibe la invitaci6n para el Se
gundo Congreso de Academias, que se celebraria en Madrid 
en 1956. Esto motiva una reuni6n de los academicos en un 
restaurante, el 19 de octubre, y alli se resuelve volverse a 
reunir el 28 del misrno mes en el Manila Overseas Press 
Club, donde se acuerda nombrar a los Sres. Abad, Barcel6n 
y Lauchengco para que representen en dicho Congreso a la 
A. F Por entonces, el Director Sr. G6mez se encontraba en 
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Espaiia en busca de salud. El Sr. Abad, asumiendo la res
ponsabilidad del Director, acuerda celebrar una recepci6n 
pliblica para recibir a Ios electos que no habian alin forma
lizado su ingreso. En efecto, el 8 de diciembre se llev6 a 
cabo Ja sesi6n, en el saI6n del Colegio de Ingenieria de la Uni
versidad de Filipinas, para recibir al Dr. Bocobo y a los 
seiiores Perez TueJis, Lauchengco y Fernandez Lumba. Pre
sidi6 el Sr. Luz EI Sr. Abad dijo unas palabras prelimi
mt.res. El Di·. Bocobo hab16 de la "Orientaci6n Rizalista de 
Ia educaci6n filipina". El Sr. Sabido contest6 al discurso. 

En 1956 s6lo se reunieron dos veces los academicos. El 
11 de febrero, a iniciativa del Sr. Abad yen el Club Nacional 
de Prensa, con el fin de ratificar la cesi6n que el Sr. Bar
ce16n habia hecho en favor del Sr. Perez Tuells de su desig
naci6n como delegado al Congreso de Academias de Ma
drid. A Ultima hora, el Sr. Lauchengco desisti6 de asistir al 
Congreso, de modo que en este representaron a la A. F. el 
Sr. G6mez, que ya estaba en Espaiia, y los Sres. Abad y 
Perez Tuells. El Sr. Abad produjo honda emoci6n en los 
espaiioles e hispanoamericanos con la exposici6n que hizo 
sobre el estado critico del espaiiol en Filipinas. A los pocos 
meses de regresar de aquel Congreso, el Sr. Perez Tu ells fa
lleci6 repentinamente el 7 de junio. En vista del estado pre
cario de salud del Sr. G6mez, fue elegido para sustituirle 
como Director D. Claro M. Recto. El 19 de diciembre de 
este aiio 1956, la Academia celebr6 una junta en la residen
cia del nuevo Director. Nose pudo tomar ninglin acuerdo 
definitivo. 

El 17 de junio de 1957 fallece repentinamente don Pas-
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lo traia a Manila de vuelta de Cebli. Por encontrarse muy 
ocupado en el Senado, el Sr. Recto pi de al Sr. Luz que atien
da en su Ingar los asuntos de la Academia. Asi lo hace y 
convoca a los academicos a una reuni6n en su residencia 
el 1~ de octubrP. El Sr. Abad RctUa de i>.Pcretario rlP. actas 
interino, en sustituci6n del Sr. Perez Tuells. Se adoptaron 
diversos acuerdos, entre e11os, el aumento del nUmero de aca
demicos, segUn lo autorizado en el II Congreso de Academias 
de Madrid, y la celebraci6n de una sesi6n pU.blica para hon
rar la memoria de los miembros faUecidos. Antes de que 
se pudiera celebrar esta sesi6n, falleci6 el Sr. G6mez el 29 
de diciembre. 



Por fin, el 16 de febrero de 1968, en el sal6n de sesionea 
del Senado y por gestiones del Sr. Lauchengco, se eelebr6 
la sesi6n pliblica necrol6gica con la asistencia de casi todos 
los academicoa. Hablaron en ella el Sr. Abad e1og1ando a Pe
rez Tuells; el senador Cuenco al Sr. G6mez; el Dr. BarcelQn, 
en verso, a Pascual Asanza; y el senador Sabido al Sr. Brio
nes. Ya no volvi6 a reunirse la Academia sino el 23 de ju1io, 
en la residencia de su Director Sr. Recto para e]egir academi
cos a los Sres. Dr. Jose Ma. Delgado, Embajador entonces an
te la Sante Sede; al magistrado del Tribunal Supremo, D. Ar
senio P. Dizon" al Representante don Miguel Cuanco; y a 
los magistrados jubilados de aquel tribunal, D. Alfonso FBl.!:i 
y D. Jose Gutierrez David. 

El aiio 1969 pas6 sin haberse reunido la Academia ni 
una sola vez. 

En junio de 1960, el dia 12, en la residencia del Direc
tor, Sr. Recto, se reU.nen los academicos para designar quien 
habrfa de representar a la A, F. en el III Congreso de Aca
demias, en Bogota. El Unico que estuvo dispuesto a empren
der el viaje fue el Sr. Abad que someti6, para la aprob&
ci6n de sus colegas, au ponencia sabre "La ense:fianza del es-
pa:fiol a extranjeros que no lo hablan". Ya no volvi6 a 
reunirse, porque el Sr. Recto se estaba preparando para su 
primer periplo a Espaiia e Hispanoamerica, viaje que inici6 
en agosto y del que no volvi6 con vida, pues estando en Roma 
el 2 de octubre, le sorprendi6 la muerte. En dicho mes, se 
reunieron los academicos dos veces, una para tratar del acto 
necrol6gico en honor del difunto Director, y otra para dete~ 
minar la sesi6n pliblica de recepci6n del Embajador Dr. 
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de Ja Universidad Ateneo de Manila. Abri6 el acto el Dr. 
Barcel6n. Sigui6 el discurso del Dr. Delgado sabre "Pers
pectivas filos6fico-pedag6gicas", Le contest6 el Sr. Lau
ehengco. Cerr6 el acto el Vicedirector, Sr. Luz. Al mes si
guiente, se reU.ne de nuevo, el dia 25 para honrar la memo
ria del recien fa1Iecido Director, Organiz6 el acto el Sr. 
Abad y se llev6 a cabo en el sa16n de la Far Eastern Univer
sity. Pronunci6 el discurso necro16gico el senador D. M&
riano J. Cuenca. El Dr. Barcel6n declam6 los versos com
puestos por Manuel Bernabe que desisti6 de hacerlo, por no 
estar seguro de dominar su inmensa pena por la perdida del 
gran amigo y colega. D. Arsenio N. Luz, como Director, 
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dijo unas palabras emoeionadas, y, finalrn.ente, dio las gra
cias en nombre de la familia, Da. Maria Clara Recto War
ner. Cuatro dias mas tarde, el 29 de octubre, al atardecer, 
muere repentinamente Manuel Bernabe. Con esta..s doloro
sisimas perdidas, queda parallzada la Academia. 

Transcurre el aiio 1961 y est& mediando el 62. E~ dig
nisimo Embajador Excmo. Sr. D. Jaime Alba, secundando 
los deseos de don Julio Casares, procura que ]a Academia Fi
lipina reanude sus tareas para estudiar Jos filipinismos. Con 
tal objeto, invita a los academicos a un almuerzo en Ia Em
bajada, el 27 de octubre, y asi les brinda ocasi6n para que 
despues celebren una sesi6n en que pudieran recibir a los 
que todavia eran electos. S6lo estuvo dispuesto el Sr. Felix 
quien ley6 unos capitulos de una tesis doctoral juridica es
crita en caste11ano. EI Sr. Luz dijo al final unas palabras y 
agradeci6 el interes y hospitalidad del Sr. Alba. 

AJ aiio siguiente, 7 de marzo (1963), fallece el que 
por muchos aiios -habia sido secretario y animador de la Aca
demia, don Jaime de Veyra. La siguiente reuni6n, y no 
exclusivamente de la Academia, se celebra el 25 del mismo 
mes de marzo para honrar y despedir al Embajador Sr. 
Alba. 

En 25 de febrero de 1964 ocurre otra baja en las filas 
academicas con el faJlecimiento de D. Mariano J. Cuenco. 
Hasta el 17 de octl1bre no vuelven a reunirse los academi
cos, y esta vez lo hicieron en el Club Filipino, donde acuer
dan en primer termino revisar y enmendar los estatutos y 
asi Jo hacen acto seguido, aprobando las enmiendas en prin
cipio para hacerlo en la siguiente reuni6n en definitiva. Se 
trat6 ademas sobre quienes habrian de asistir al IV Congreso 
de Academias que se celebraria en Buenos Aires. Los Sres. 
Delgado, Barce16n y Lauchengco significaron su intenci6n 
de asistir. Volvieron a reunirse el 7 de noviembre en el mis
mo Jugar, y adoptaron definitivamente los estatutos enmen
dados Y eligieron como Vicedirector interino a] Dr. Jose Ma. 
Delgado. Asistieron al Congreso citado los Sres. Barcel6n 
Y Lauchengco, habiendo el Dr. Deh~ado desistido por motivos 
de salud. Se acord6 vo]ver a reunirse al regreso de los Sres. 
Rarce16n y Lauchengco. Por primera vez se imprimieron los 
Estatutos. 

El 14 de enero de 1965 comenz6 pr8.cticamente ]a cuar
ta etapa de la Academia Filipina con la reorganizaci6n de 
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la directiva, mediante votaci6n secreta, cuyo resultado fue 
la elecci6n del Dr. Barcel6n, como Director; del Dr. Delgado 
como Vicedirector;del Sr. Lauchengco como Secretario; y 
la reelecci6n del Sr. Fernandez Lumba como Censor. Sin 
embargo, el Sr. Lauchengco renunci6 al cargo, y el nuevo 
Director declar6 vacante el puesto y nombr6 al Sr. Fernan
dez Lumba para que actuara provisionalmente de Secretario. 
Se procedi6 tambien en la misma junta a elegir a nuevos 
academicos, cuya nominaci6n habia sido ya hecha en an
teriores juntas, y resultaron electos Da Gloria ZObel de Pa
dilla, el Dr. Agustin Perez Lizano, el Dr. Joaquin Ramirez 
de Arellano, el Dr. Carlos P. R6mulo, D. Bienvenido de la 
Paz, D. Francisco Zaragoza, D. Ram6rn Escoda, el Dr. An. 
tonio M. Molina.,_ la Srta. Ade~na. Gurrea, D. Jose G. Reyes, 
D. Enrique Maga&Jna, Dr. Manuel I. Abella, D. Josi G. Villa
nueva, D. Fidel A. Reyes, D. Rafael S. Ripoll y D. Alfredo 
Roa. En Ja misma junta, el Director nombr6 Tesorero al 
Vicedirector. Dr. Delgado, Al mes siguiente, 22 de febrero, 
se llev6 a cabo la primera sesi6n piibJica de esta etapa para 
la recepci6n conjunta del Dr. R6mulo, Ja Sra. de Padilla, el 
mag:istrado Dizon, el Representa.nte Cuenco y el ex ma.gistra
do Gutierrez DaYid. Se Uev6 a cabo en el Abelardo Hall de la 
Universidad de FiJipinas. Abri6 el acto el Vicedirector. Si
gui6 el discurso del Dr. R6rn.ulo sobre el Castellano en Filipi
nas, y despues de la imposici6n de la medalla, el discurso de 
bienvenida por el Director. Al final se hizo entrega del Pre
mio Z6bel de 1964 que se otorg6 a la Sra. Da. Nilda Guerrero 
Barranco, quien, por enfermedad, no estuvo presente y la 
represent6 una hija. El 29 de marzo se tuvo la siguiente re
uni6n, la mas concurrida hasta entonces, en la residencia 
del Director. Se confirm6 un&nimemente la designaci6n de 
D. Antonio M. Abad como Secretario, quien inmediatamente 
tom6 posesi6n del cargo y se adoptaron varias resoluciones, 
entre ellas, la de reunirse una vez al mes por lo rnenos, re
soluci6n que se procura cumpJir merced al celo del Director 
y el Secretario y la cooperaci6n sincera de la mayoria de los 
miembros. El • de julio, se celebr6 la segunda sesi6n pii
i::llica, en el Casino Espafiol, para la recepci6n de D. Enrique 
Magalona, D. Bienvenido de la Paz, D. Rafael S. Ripoll y 
D. Jose G. Reyes. Habl6 el Sr. Magalona y le contest6 el 
Dr. Delgado. Tambien hab16 el Sr. De la Paz. Abri6 e:I 
acto con un discurso el Director. Dr. Barcel6n. El 17 del 
m.ismo mes se celebr6 junta ordinaria ·en el Edificio Paco, 
propiedad del Director y entre otras cosas se adopt6 el ca.-
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lendalio de juntas ordinalias y pUblicas· preparado por el 
Secretario Sr. Abad; se fij6 una cuota anual de P60 para 
los fondos generates de la Academia. El 31 del mismo mes 
de julio, y en el Casino Espafiol, se celebr6 la sesi6n pU.blica 
de recepci6n del Dr. Perez Lizana, el Dr. Ramirez de Arella
no y D. Francisco Zaragoza. Abl'i6 la sesi6n el Director. 
Luego el Sr. Zaragoza ley6 sus versos "Una hoguera en la 
noche". Le sigui6 en el uso de la palabra el Dr. Perez Lizano 
que habl6 de "Los lenguajes de caricter universal y Ia uni
dad espirituaI del mundo.'' El Dr. Pedro Sabido contest6 
a los recipiendarios. Al termina1· el acto y por primera vez 
en los anales de la A. F. se distribuyeron ejemplares im
presos del discurso del Dr. Perez Lizana. La siguiente junta 
ordinaria fue el 14 de agosto y en la residencia del Direc
tor. El 11 de septit:mbre se reuni6 en el Casino Espruiol y 
entre otros asuntos se tratO de la consulta recibida de la 
Comisi6n Pennanente de la Asociaci6n de Academias sabre 
las palabras camping y dunvping. La Ultima junta deI aiio 
1965 se celebr6 el 10 de diciembre en el Casino Espafiol y 
~n el1a se aprob6 el informe del Secretario Sr. Abad sabre 
las definiciones y traducciones de camping, dumping y off
set. Durante el aiio registr6 la Academia nuevas bajas con 
el fallecimiento de los antiguos Dr. Bocobo y Sr. Liongson, 
el nuevo Sr. Magalona y el electo Sr. Roa. 

En el corriente afio, la Academia se ha reunido ya tres 
veces en sesi6n ordinaria y una en sesi6n pU.blica. Aquellas 
se han celebrado en el Casino Espafiol, el 14 de enero, el 18 
de febrero y el 25 de marzo, y la llltima en el sal6n del Co
legio de Educaci6n de la Universidad de Sto. Tomas, para 
recibir al Dr. Antonio M. Molina que disert6 sabre el tema 
"Metamorfosis Lingtiistica Filhispana". Le contest6 el Cen
sor. En las juntas ordinarias el Secretario dio cuenta de la 
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la Academia tom6 nota para su eumplimiento y efectos eon
siguientes. 

Extracto en su mayor parte de la tesis doctoral Un bo3qiujo 
hi8t6rico de la Academia Filipina, preparada por la Sra. Lelilia 
Cortes Fernindez bajo la direcci6n del Dr. D. Rafael Balbin de 
Lucas, Catedritico de la Facultad de Filosofia y Letras de la Uni· 
versidad Central de Madrid. 
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